
三个3：0
26年再圆梦
山东乒乓女团夺得全运会冠军

本报记者 李志刚 胡建明
9月5日发自鞍山

在这场决赛之前，没有几
个人能清晰地回忆起上一次
山东乒乓球队在全运会上获
得女子团体冠军的场景，因为
那 已 是 2 6 年 之 前 的 事 情 了 。
1987年六运会，山东夺得乒乓
女团冠军，那时候李晓霞都还
没出生。

决赛中，以李晓霞为绝对
核心的山东乒乓女团，发挥极

佳，陈梦、李晓霞、顾玉婷均送
给决赛对手一个3：0。三个3：0
之后，山东乒乓女团如愿获得
金 牌 ，鞍 山 奥 体 中 心 内 的 球
迷，集体站立，鼓掌欢呼。这掌
声既是送给鞍山出生的姑娘
李 晓 霞 ，也 是 送 给 山 东 女 团
的。“这场球打得太漂亮了，看
得很过瘾。”现场一位高姓观
众这样告诉记者。鞍山，是中
国有名的“乒乓之乡”，群众基
础深厚，不拿出点真本事，职
业选手在这里也很难得到喝

彩声。
在过去的两届全运会中，

山东乒乓女团均杀入决赛，但
当时她们功力有欠缺，火候还
不到，两度都输给了张怡宁领
军的北京女团。这一次，山东
女团的夺冠之路也不是一帆
风 顺 ，在 半 决 赛 她 们 又 遇 到

“苦主”北京队，李晓霞先后击
败郭焱、丁宁，立下头功率队
再次杀入全运会决赛。而在决
赛上，山东女队横扫山西，最
终圆梦登上了冠军领奖台。

A19

2013

年9

月6

日

星
期
五

编
辑

许
恺
玲

美
编

石

岩

组
版

秦

川

本报记者 李志刚 胡建明
9月5日发自鞍山

连续三次杀入全运会决
赛，山东乒乓女团终于获得冠
军，经历了这一曲折历程的李
晓霞，对于这一次女团为何能
夺冠，最有发言权。“我们这个团
队现在到了成熟的阶段，阵容
上比前两届更加整齐，拼劲也
非常足。上两届的时候我们和
北京比，是有一点差距的，这次
非常感谢周指导、刘赛教练和
乔云萍主任，帮我们安排了非
常周密的备战计划。”李晓霞还
强调，要感谢鲁能乒乓球俱乐
部提供了良好的集训条件，“过
去20多天的集训，对于我们打好
全运会来说，真的太重要了。”

李晓霞所说的“周指导”，
指的是著名乒乓球教练周树
森。周树森曾经先后带过北京
女队、新加坡国家女队，均取
得过很好的成绩，这一次备战
全运期间，山东省体育局乒乓
球运动管理中心特地请周树

森前来指导球队的训练工作。
“周指导强调最多的就是一切
从实战出发，比如我们的训练
时间，都严格按照比赛时间
来，原来不是这样，原来是正
常的上午一练、下午一练。”李
晓霞强调，周树森来之后，球
队的散漫劲儿没了，更关键的
是，周指导经历的事情多，“什
么事都能帮我们想到前头。”

提到山东乒乓球的成功，
就不能不提鲁能乒乓球俱乐
部，他们不仅为山东全运男、
女队提供了优异的训练条件
和良好的生活保障，还用实际
行动做出了巨大贡献。“咱们
这一次女团全运夺冠的阵容，
就是去年俱乐部女队征战乒
超的阵容。”在鞍山观战的鲁
能乒乓球俱乐部常务副总孙
建表示，山东电力集团公司当
时便有意为山东全运队锻炼
队伍、磨合阵容，“当时有人建
议我们请外援，但被我们的领
导给否了。那个时候的决定，
现在看来，收到效果了。”

幕后英雄功不可没

李晓霞率队夺冠，成为当之无愧的领军人物。 本报记者 王鸿光 摄

面对“一姐”之争

李晓霞笑问，“分出结果了吗”
本报记者 李志刚 胡建明

9月5日发自鞍山

中国乒乓球女队在近二十
年，先后出现了邓亚萍、王楠、张
怡宁这三位公认的“一姐”，张怡
宁淡出乒坛之后，谁成为中国乒
乓新“一姐”，一直是众人关注的
焦点。近几年来，大家普遍认为
新“一姐”将在李晓霞与丁宁之
间诞生。在率领山东女团夺得全
运会冠军之后，李晓霞在面对

“一姐之争，有无结果”这个尖锐
话题时，笑着反问记者，“你认
为，分出结果了吗？”

在 2012伦敦奥运会之前，
丁宁的表现要稍好于李晓霞，
但自从奥运会女单决赛击败丁
宁之后，李晓霞不仅“逆转了形
势”，而且将领先优势越拉越

大。2 0 1 3 巴黎世乒赛半决赛，
李晓霞令人信服地击败丁宁。
而在本届全运会女团半决赛
中，李晓霞更是忍受着生理期
的疼痛3：0横扫丁宁。

正因为打出了信心，打出了
激情，李晓霞现在已经非常超
脱、非常淡然，整个人似乎上升
了一个境界，“反正在(一姐之
争)这个问题上我从来是不做任
何回应的，一姐不是靠说出来
的，也不是靠炒作出来的，是靠
做出来的，通过比赛打出来的，
所以(有关一姐)这个问题还是
留给你回答吧。”李晓霞这样说。

著名教练、先后培养出王
楠、张怡宁、李晓霞的李隼，在评
价李晓霞时笑着表示“这丫头越
来越会吓唬人了，李晓霞是重型
武器，每一下出手都非常重，让

对手时刻承受着很大的压力。但
她不可能每一拍都很重啊，所以
她现在经常吓唬人，这一招还真
有效。”在李隼看来，“拿了大满
贯之后的李晓霞在乒乓球的境
界上有了很大的提升，就说关键
球吧，以往打关键球，李晓霞的
胜率不高，现在却成了她的一大
优势。”

李晓霞的下一个目标是什
么？她自己提出的答案是“一心
想着打好接下来的女单比赛”，

“去年伦敦奥运会之前，我就想
打好奥运会；奥运会夺冠了，就
想打好2013世乒赛；世乒赛获得
金牌，成为大满贯了，这不就又
到了全运会；现在全运会团体夺
冠了，单打比赛马上又要开始。
我不喜欢把目标定得太远，眼前
的，才永远是最重要的。”

山东女乒时隔26年再夺冠。 本报记者 王鸿光 摄
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